

Jean-François Soulet et Sylvaine Guinle-Lorinet, *Précis d'histoire immédiate. Le monde depuis la fin des années soixante*, Armand Colin (Coll.U), 1989, 480 p.

Ce manuel se veut délibérément novateur, puisqu'il a l'ambition d'introduire l'histoire immédiate, si contemporaine qu'elle débouche dans l'actualité, parmi les thèmes de la recherche et de l'enseignement.

Sa démarche est originale : les auteurs distinguent avec un grand soin ce qui apparaît dès maintenant comme des faits, des données irréfutables de ce qui relève de l'interprétation, ou plutôt des interprétations proposées de ces faits par les spécialistes. Responsables politiques, essayistes, journalistes, politologues, économistes, voire ethnologues ou philosophes à l'occasion, sont ainsi mis à contribution. Mais l'ouvrage a le grand mérite d'offrir encore davantage.

D'abord, en ouverture, trois chapitres méthodologiques où le lecteur trouvera les pistes susceptibles de le guider dans sa recherche. Ensuite, une analyse des « points chauds » les plus importants de notre monde « fin de siècle ». A chaque « tableau » correspondent une chronologie, une brève bibliographie et des documents éclairants ; précis, copieux, clair, l'exposé est articulé en paragraphes sommés par des titres ou des sous-titres presque toujours suggestifs. Enfin un index –instrument précieux mais qui reste trop rare malgré les facilités qu'offre désormais l'informatique- rend la consultation de ce manuel très facile et stimulante.

La prudence revendiquée par les auteurs, loin d'affadir le panorama qu'ils dressent d'un monde plein d'embûches, donne à leur entreprise une grande crédibilité et fait de ce « Précis d'Histoire immédiate » un livre indispensable à toute personne désireuse de ne pas se sentir totalement perdue dans le labyrinthe de la vie internationale contemporaine.

JEAN MATHIEX